



Assemblée générale

Distr.
GENERALE

A/43/508
17 août 1988
FRANCAIS
ORIGINAL : ANGLAIS/ARABE/
ESPAGNOL/RUSSE

Quarante-troisième session
Point 67 m) de l'ordre du jour provisoire*

EXAMEN DE L'APPLICATION DES RECOMMANDATIONS ET DECISIONS ADOPTEES
PAR L'ASSEMBLEE GENERALE A SA LIXIEME SESSION EXTRAORDINAIRE

Semaine du désarmement

Rapport du Secrétaire général

TABLE DES MATIERES

	<u>Pages</u>
I. INTRODUCTION	2
II. INFORMATIONS RECUES DES GOUVERNEMENTS	3
Cuba	3
Mexique	4
Mongolie	5
Qatar	8
République socialiste soviétique de Biélorussie	9
République socialiste soviétique d'Ukraine	10
Union des Républiques socialistes soviétiques	13
III. ORGANISATION DES NATIONS UNIES	14
A. Siège de l'Organisation des Nations Unies	14
B. Office des Nations Unies à Genève	15
C. Centre et services d'information des Nations Unies	16
IV. RENSEIGNEMENTS RECUS D'ORGANISATIONS INTERNATIONALES NON GOUVERNEMENTALES	17

* A/43/150.

I. INTRODUCTION

1. A sa quarante-deuxième session, l'Assemblée générale, au titre du point intitulé "Examen de l'application des recommandations et décisions adoptées par l'Assemblée générale à sa dixième session extraordinaire", a adopté la résolution 42/42 H du 30 novembre 1987, dont le dispositif est libellé comme suit :

"L'Assemblée générale,

...

1. Prend acte avec satisfaction du rapport du Secrétaire général 1/ sur les mesures complémentaires prises par les organisations gouvernementales et non gouvernementales pour la célébration de la Semaine du désarmement;

2. Exprime sa satisfaction à tous les Etats et à toutes les organisations gouvernementales et non gouvernementales internationales et nationales qui ont résolument appuyé la Semaine du désarmement et y ont activement participé;

3. Invite tous les Etats qui le désirent, lorsqu'ils prennent les mesures appropriées au niveau local à l'occasion de la Semaine du désarmement, à tenir compte des éléments du programme modèle pour la Semaine du désarmement établi par le Secrétaire général 2/;

4. Invite les gouvernements à continuer, conformément à sa résolution 33/71 D du 14 décembre 1978, d'informer le Secrétaire général des activités entreprises pour servir les objectifs de la Semaine du désarmement;

5. Invite les institutions spécialisées et autres organisations compétentes à intensifier leurs activités dans leurs domaines de compétence respectifs, en vue de diffuser des informations sur les conséquences de la course aux armements, en particulier de la course aux armements nucléaires, et les prie de tenir le Secrétaire général au courant;

6. Invite également les organisations non gouvernementales internationales à participer activement à la Semaine du désarmement et à informer le Secrétaire général des activités entreprises;

7. Invite en outre le Secrétaire général à utiliser les moyens d'information de l'Organisation des Nations Unies aussi largement que possible pour faire mieux comprendre à l'opinion publique mondiale les problèmes du désarmement et les objectifs de la Semaine du désarmement;

1/ A/42/469.

2/ A/34/436.

/...

8. Prie le Secrétaire général, conformément au paragraphe 4 de sa résolution 33/71 D, de lui présenter, lors de sa quarante-troisième session, un rapport sur l'application des dispositions de la présente résolution."

2. En application du paragraphe 8 de la résolution, le Secrétaire général présente ci-joint le rapport concernant les informations reçues sur les activités entreprises pour promouvoir les objectifs de la Semaine du désarmement.

3. Il convient de noter que les informations demandées au paragraphe 5 de la résolution 42/42 H figureront dans le rapport du Secrétaire général intitulé "Contribution des institutions spécialisées et des autres organismes et programmes des Nations Unies à la cause de la limitation des armements et du désarmement" qui sera présenté à la quarante-troisième session de l'Assemblée générale, conformément à la résolution 41/59 D du 3 décembre 1986.

II. INFORMATIONS RECUES DES GOUVERNEMENTS

CUBA

[Original : espagnol]
[5 juillet 1988]

1. Pour promouvoir les objectifs auxquels répond la Semaine du désarmement, le Gouvernement de la République de Cuba, en coopération avec les institutions et organisations non gouvernementales, a mis en place un plan d'activités qui a consisté entre autres :

a) Projections de films à la télévision pendant la Semaine du désarmement sur les questions suivantes :

- i) La position des Etats-Unis concernant la course aux armements, en particulier aux armements nucléaires;
- ii) Manoeuvres militaires effectuées par les Etats-Unis, l'accent étant mis sur le caractère menaçant et d'intimidation de ces manoeuvres. Par exemple, la position actuelle des Etats-Unis dans le golfe Arabo-Persique;

b) Une table ronde organisée dans le cadre de l'émission de télévision Angulo Ancho, pour évaluer l'attitude adoptée par les Etats-Unis aux négociations de Genève;

c) Une interview d'un responsable du Ministère des affaires étrangères sur les principales questions de désarmement. Cette présentation a été faite par un fonctionnaire;

/...

d) Des commentaires à la télévision nationale sur la Semaine du désarmement, en particulier :

- i) L'importance de celle-ci;
- ii) Les objectifs visés;
- iii) Qui fait obstacle à la paix et pourquoi;

e) Diffusion, au cours de la revue dominicale Radio Reloj, d'informations sur :

- i) L'objectif principal de la Semaine du désarmement;
- ii) La relation entre le désarmement et le développement;

f) Le mouvement cubain pour la paix :

- i) A organisé une table ronde à laquelle ont participé d'importantes personnalités dans le domaines du désarmement;
- ii) A lancé un livre;

g) Publication d'articles sur la politique de paix de l'URSS;

h) Publication dans Granma d'un reportage reflétant la politique du Gouvernement Reagan en matière de désarmement.

2. Cuba accorde une grande importance à la Semaine du désarmement qui cette année, comme les années précédentes, a occupé une place importante dans les moyens d'information de masse cubains.

MEXIQUE

[Original : espagnol]
[17 mars 1988]

1. Dans le cadre du quarante-deuxième anniversaire de l'Organisation des Nations Unies, le Ministère des relations extérieures du Mexique a organisé une table ronde sur les défis que relève actuellement l'ONU et les perspectives qui s'offrent à elle.

2. Au cours de cette table ronde on a analysé, entre autres, les problèmes liés à la nécessité de réaliser un processus de désarmement permettant de libérer des ressources qui puissent être affectées au développement. Par ailleurs, les participants ont insisté sur la nécessité de renforcer le rôle de l'ONU dans le règlement des conflits régionaux afin d'éviter que les situations de conflit ne se généralisent.

/...

3. La table ronde s'est tenue au Ministère mexicain des relations extérieures, à Tlatelolco, le 23 octobre 1987, et des exposés ont été faits sur les thèmes suivants :

Les Nations Unies dans le monde contemporain - défis et perspectives :

a) La septième Conférence des Nations Unies sur le commerce et le développement. Sous-Secrétaire Louis Bravo Aguilera, Secrétariat à l'industrie et au commerce;

b) Les Nations Unies face aux défis de l'avenir. Sénateur Hugo B. Margáin, Sénat;

c) Conférence internationale sur l'abus et le trafic illicite des drogues. M. José María Ortega Padilla, Bureau du Procureur général de la République;

d) Conférence internationale sur la relation entre le désarmement et le développement. M. Federico Salas, Ministre des relations extérieures;

e) Maintien de la paix et de la sécurité - le cas de la guerre entre l'Iran et l'Iraq. M. Santiago Quintana, El Colegio de México.

Président de la table ronde : M. Victor Flores Olea, Sous-Secrétaire aux affaires multilatérales, Ministère des relations extérieures.

4. Des programmes de télévision sur les dangers que la course aux armements fait peser sur la survie de l'humanité ont été diffusés; on y faisait ressortir l'importance de l'action en faveur de la paix, du désarmement et de la sécurité internationale menée tant par l'Organisation des Nations Unies que par divers pays, notamment le Mexique. Les programmes en question étaient pour la plupart des émissions d'information et des interviews de hauts fonctionnaires du Ministère mexicain des relations extérieures, de chercheurs, d'intellectuels et de spécialistes de l'analyse de la politique internationale, qui ont insisté sur la nécessité d'éliminer les armes nucléaires. En particulier, on a souligné qu'il était nécessaire, en tant que première mesure de désarmement, que les Etats-Unis et l'Union soviétique signent un traité sur l'élimination des missiles de portée intermédiaire et de portée plus courte, conformément à l'accord de principe auquel ils étaient parvenus en septembre 1987. On a également souligné la nécessité de conclure d'autres accords portant sur des réductions substantielles, en 1988, des armes stratégiques et sur la cessation de tous les essais d'armes nucléaires et interdisant de déployer des armes de quelque type que ce soit dans l'espace.

MONGOLIE

[Original : russe]
[29 février 1988]

1. Conformément aux dispositions du paragraphe 9 de la résolution 41/86 D de l'Assemblée générale des Nations Unies en date du 4 décembre 1986, le Gouvernement mongol présente les informations ci-après concernant la célébration de la Semaine du désarmement, du 24 au 31 octobre 1987. De même que les années précédentes, le

/...

Gouvernement mongol a tenu compte, dans les préparatifs et dans la célébration de la Semaine, du programme modèle établi par le Secrétaire général de l'Organisation des Nations Unies (A/34/436).

2. En 1987, la Semaine du désarmement s'est déroulée dans le contexte de l'accord fondamental sur l'élimination des armes nucléaires à portée intermédiaire et à plus courte portée conclu entre l'URSS et les Etats-Unis grâce à la pensée politique nouvelle et à une conception novatrice des affaires internationales. Ceci signifie qu'un premier pas important sera franchi sur la voie du désarmement nucléaire et que la situation internationale en général s'en trouvera améliorée. Dans ce climat encourageant, la Semaine du désarmement visait essentiellement à mobiliser l'opinion publique du pays en faveur d'un monde exempt d'armes nucléaires et sans violence et à faire largement connaître l'action de l'ONU dans le domaine du désarmement. La société mongole a participé activement à l'organisation et au déroulement de la "vague mondiale de paix" ^{1/} qui, sous le slogan "Pour la paix, pour l'élimination des armes nucléaires", s'est propagée dans le monde entier. De plus, les activités suivantes ont été organisées.

3. A l'occasion de la Semaine du désarmement et dans le cadre de la Journée de l'ONU, le Secrétaire général du Parti communiste mongol, Président du Présidium du Grand Khoural national de la Mongolie, J. Batmounkh, a adressé au Secrétaire général de l'Organisation des Nations Unies et au Président de la quarante-deuxième session de l'Assemblée générale un message qui a été diffusé dans la presse centrale mongole. Ce message a également été distribué comme document officiel de l'Assemblée générale. On y lit notamment que "l'Organisation des Nations Unies doit, et peut, être un mécanisme universel d'unification et de coordination des efforts déployés par les Etats pour écarter la menace d'une guerre nucléaire, assurer la sécurité générale sous tous ses aspects et trouver à cette fin un équilibre entre les intérêts légitimes des Etats et des nations".

4. Le Comité mongol de défense de la paix et l'Association mongole pour les Nations Unies ont, en conjonction avec d'autres organisations de masse, organisé le 24 octobre une grande fête populaire dans le stade central de la capitale pour célébrer la Semaine du désarmement et la "Vague de paix". A cette occasion, les habitants de la ville ont participé par milliers à un meeting pacifiste. Les orateurs, dont un ouvrier, un berger, un savant, un ancien combattant et des représentants de la jeunesse mongole, ont exprimé leur plein appui aux initiatives et mesures concrètes prises par l'URSS et d'autres Etats épris de paix pour renforcer la sécurité internationale, faire cesser la course aux armements, notamment aux armes nucléaires, prévenir le déploiement de ces armes dans l'espace et parvenir à un désarmement véritable. Les participants au meeting ont adopté à l'unanimité un appel à tous les hommes de bonne volonté, invitant l'opinion publique mondiale à redoubler d'efforts dans la lutte qu'elle mène pour écarter la menace d'une guerre nucléaire grâce à une défense résolue de la paix générale, pour développer les mouvements en faveur de la création, dans le monde entier, de zones,

^{1/} La "Vague mondiale de paix" a été organisée dans le monde entier à l'initiative des participants à la Conférence mondiale contre la bombe atomique et la bombe à hydrogène (août 1987, Tokyo).

de villes et de bourgades exemptes d'armes nucléaires, pour renforcer le climat de confiance et de compréhension mutuelles, pour affermir et développer l'amitié et la coopération et apporter à tous un avenir radieux.

5. Le meeting a été suivi d'une brillante représentation sur le stade. Des ensembles vocaux ont exécuté des chansons sur la paix, le bonheur et la fraternité humaine. Des poètes ont lu leurs oeuvres sur le thème de la paix et du désarmement. Plus de 200 enfants des écoles de la capitale ont participé à un concours de dessins sur l'asphalte sur le thème : "Je rêve d'un monde sans armements". Puis, les gens se sont promenés.

6. Il y a eu des meetings, des manifestations et des marches dans toutes les villes et villages de Mongolie. Des télégrammes et télex ont été reçus de Hiroshima et de Khabarovsk (URSS) et transmis en relais à Novosibirsk et dans les capitales des républiques voisines de l'Asie centrale soviétique. Au total, la "Vague de paix" a traversé trois fuseaux horaires en Mongolie.

7. Une conférence de presse a été donnée le 22 octobre au Ministère des affaires étrangères de la Mongolie à l'intention des représentants des organes de presse centraux ainsi que des journalistes et attachés de presse étrangers accrédités à Oulan-Bator. Ceux-ci ont été informés des objectifs et des caractéristiques propres de la Semaine du désarmement ainsi que des mesures envisagées en Mongolie à l'occasion de la Semaine du désarmement et de la "Vague de paix".

8. Le 24 octobre, un "vol de la paix" a été organisé sur le parcours international Oulan-Bator-Moscou.

9. Pendant toute la Semaine du désarmement, la presse a publié divers articles et commentaires sur les questions du désarmement et sur les activités de l'ONU dans ce domaine. Ainsi, le journal Ounen, qui est l'organe central du Comité central du Parti populaire et révolutionnaire mongol et du gouvernement, a publié un article sur la lutte pour le désarmement. La presse a aussi largement rendu compte des célébrations organisées à l'occasion de la "Vague de paix".

10. La radio et la télévision ont organisé des tables rondes sur les questions de désarmement et ont diffusé régulièrement des informations sur les activités entreprises en Mongolie et à l'étranger à l'occasion de la Semaine du désarmement et de la "Vague de paix".

11. Au cours de la semaine, la télévision nationale a présenté des films artistiques et documentaires contre la guerre et un film d'information sur la visite officielle effectuée en Mongolie en mai 1987 par le Secrétaire général de l'Organisation des Nations Unies, Javier Pérez de Cuéllar.

12. La Société mongole pour la vulgarisation des connaissances scientifiques a organisé dans tout le pays des conférences sur les questions de désarmement.

13. La Semaine du désarmement a donc été couronnée de succès en Mongolie. Elle a été un nouveau témoignage de l'attachement du peuple mongol à la paix et au désarmement.

/...

14. La Mongolie se prononce pour une action résolue et coordonnée menée dans le monde entier dans le cadre de la Semaine du désarmement. Il est indispensable que tous les Etats Membres de l'ONU et tous les organismes des Nations Unies participent activement à cet important mouvement en faveur du désarmement. Il semble important qu'à sa troisième session extraordinaire consacrée au désarmement, l'Assemblée générale des Nations Unies accorde une attention particulière aux voies et moyens de mobiliser pleinement l'opinion publique mondiale au service du désarmement, et en particulier d'accroître l'efficacité de l'action menée dans le cadre de la Semaine consacrée à la promotion des objectifs du désarmement.

QATAR

[Original : arabe]
[16 juin 1988]

1. Les buts et principes de la Charte des Nations Unies restent aujourd'hui aussi pertinents et importants que lors de la rédaction de cet instrument, qui fait de la paix et de la sécurité internationales l'objectif primordial de la communauté internationale. En tant qu'Etat Membre de l'ONU, l'Etat du Qatar reste persuadé que la Charte constitue un tout dont tous les Etats se doivent de réaliser tous les objectifs. La Charte mentionne certes à deux reprises la contribution nécessaire du désarmement au maintien de la paix et de la sécurité internationales mais la communauté internationale considère de plus en plus que ces dispositions doivent être complétées, ne serait-ce qu'en raison du phénomène de la course aux armements modernes, nucléaires ou classiques.

2. L'Etat du Qatar est convaincu que la communauté internationale apprécie à leur juste valeur l'intérêt, les objectifs et les perspectives des efforts multilatéraux tendant à endiguer la course aux armements, comme il est fermement convaincu que les mécanismes multilatéraux de l'ONU sont significatifs, exemplaires et efficaces.

3. L'Etat du Qatar estime que le climat politique international actuel est propice à l'obtention de résultats très positifs surtout si l'on considère l'évolution récente des négociations qui se déroulent dans d'autres instances à propos du désarmement nucléaire et classique et des mesures propres à accroître la confiance. L'Etat du Qatar considère en outre que ce climat général a des répercussions évidentes sur les perspectives de conclusion d'un accord par le biais de négociations multilatérales.

4. La caractéristique générale de la Conférence du désarmement, à savoir que cette dernière est la meilleure enceinte pour une participation équitable aux négociations sur le désarmement, ne doit pas être ignorée.

5. L'Etat du Qatar ne ménage donc aucun effort pour mettre en valeur l'importance des objectifs de la Semaine du désarmement et du rôle que l'Organisation des Nations Unies joue en ce domaine, que ce soit par les articles et études qui paraissent dans la presse locale ou par les enquêtes publiées par l'agence de presse du Qatar.

/...

6. La radio et la télévision de l'Etat du Qatar ont également joué un rôle éminent en ce domaine en faisant connaître les objectifs humanitaires qui sont ceux de l'Organisation des Nations Unies et les activités internationales visant à renforcer la paix et la sécurité internationales et ce, par la diffusion d'informations et de programmes politiques et autres programmes spéciaux. La télévision a rendu compte des activités de l'ONU et des déclarations faites dans les différentes enceintes internationales à propos du désarmement, comme elle a diffusé un programme spécial sur la question produit par l'ONU. A l'instar de tous les autres moyens d'information du Qatar, la télévision joue donc son rôle dans la mise en valeur des activités de l'Organisation des Nations Unies.

REPUBLIQUE SOCIALISTE SOVIETIQUE DE BIELORUSSIE 2/

[Original : russe]
[5 février 1988]

1. Le 22 octobre 1987, une réunion des porte-parole de l'opinion s'est tenue dans la ville-héros de Minsk, capitale de la RSS de Biélorussie, pour célébrer la Journée des Nations Unies et l'inauguration de la Semaine du désarmement.
2. La réunion a été ouverte par le Président du Soviet suprême de la RSS de Biélorussie, M. I. Y. Naoumenko.
3. Au cours de la réunion, il a été donné lecture d'un message adressé par le Secrétaire général de l'ONU, M. Javier Pérez de Cuéllar, à l'occasion de la Journée des Nations Unies.
4. Le Vice-Ministre des affaires étrangères de la RSS de Biélorussie, M. A. N. Cheldov, a présenté un rapport.
5. Il y a notamment souligné que, malgré ses faiblesses et défauts bien connus, l'ONU a depuis sa création surmonté les épreuves et démontré sa viabilité dans un monde en évolution rapide. Elle est devenue pour les Etats une instance privilégiée, l'organe le plus représentatif, un instrument utile pour le règlement de maints conflits, la défense des intérêts du mouvement de libération nationale des peuples et l'instauration de la coopération internationale dans divers domaines.

2/ Cette réponse était accompagnée d'une lettre adressée au Secrétaire général de l'Organisation des Nations Unies par les participants à la réunion solennelle des porte-parole de l'opinion de la ville-héros de Minsk, capitale de la République socialiste soviétique de Biélorussie, qui s'est tenue le 22 octobre 1987, pour célébrer la Journée des Nations Unies et l'inauguration de la Semaine du désarmement. Cette lettre peut être consultée au Département des affaires de désarmement.

/...

6. Dans la lettre au Secrétaire général de l'ONU, qu'ils ont approuvée à l'unanimité, les participants à la réunion soulignent que notre pays et les autres Etats de la communauté socialiste apportent une contribution énorme à l'oeuvre de l'ONU. Ils estiment que la survie de l'humanité ne peut être garantie que par l'instauration d'un monde exempts d'armes nucléaires et non violent. Tel est précisément l'objet du Programme visant l'élimination totale des armes nucléaires et autres armes de destruction massive avant la fin du siècle, proposé par M. S. Gorbatchev, Secrétaire général du Comité central du Parti communiste de l'Union soviétique, dans sa déclaration du 15 janvier 1986, la proposition faite à l'ONU par les pays socialistes à propos de la création d'un système général de paix et de sécurité internationales et de nombreuses autres initiatives prises par l'URSS en matière de politique extérieure dans le but de freiner la course aux armements, de prendre des mesures de désarmement efficaces et de renforcer la paix et la stabilité ainsi qu'une coopération fructueuse et mutuellement avantageuse.

7. Les participants à la réunion ont approuvé ces initiatives ambitieuses et exprimé l'espoir qu'il serait très prochainement possible d'aboutir à un accord sur l'élimination des missiles de moyenne portée et de plus courte portée ainsi que sur d'autres questions figurant à l'ordre du jour des pourparlers soviéto-américains.

REPUBLIQUE SOCIALISTE SOVIETIQUE D'UKRAINE

[Original : russe]
[18 décembre 1987]

1. En 1988, la RSS d'Ukraine a largement célébré la Journée des Nations Unies et la Semaine du désarmement. Différentes activités pacifistes ont également eu lieu dans le cadre de la "Vague de paix".

2. L'occasion a été marquée par un rassemblement solennel organisé le 23 octobre à Kiev, la capitale de l'Ukraine. Y ont participé des représentants d'entreprises industrielles, d'établissements scientifiques et culturels, d'établissements d'enseignement supérieur et des membres de comités de la République d'Ukraine et de Kiev pour la défense de la paix, du Comité soviétique pour la sécurité et la coopération en Europe ainsi que des militants du Fonds soviétique pour la paix.

3. La déclaration d'ouverture a été prononcée par P. G. Kostiouk, Président du Soviet suprême de la RSS d'Ukraine. Il a souligné que l'Organisation des Nations Unies, créée au lendemain de la victoire historique sur le fascisme et le militarisme, incarne la volonté des peuples de préserver les générations futures du fléau de la guerre et de vivre ensemble dans la paix. A maintes reprises, ces dernières années, alors que le baromètre politique annonçait la tempête, l'ONU a fait entendre la voix de la prudence et pris des mesures pratiques pour réduire la nouvelle menace à la paix. Pourtant, les possibilités de cette instance mondiale sont encore loin d'être pleinement exploitées. Les peuples du monde sont convaincus que l'ONU peut et doit jouer un rôle plus important dans la vie internationale et que ses nobles idéaux et objectifs peuvent être atteints.

/...

4. Le rapport a été présenté par le Vice-Ministre des affaires étrangères de la RSS d'Ukraine, V. N. Lipatov. Après avoir retracé le rude et difficile chemin parcouru par l'ONU au cours de son existence, le Rapporteur a souligné qu'elle faisait désormais partie intégrante du système des relations internationales et constituait un mécanisme important de solution des graves problèmes internationaux. Elle avait à son actif nombre de décisions politiques importantes concernant l'arrêt de la course aux armements, l'élimination des foyers de conflits militaires et d'oppression coloniale et raciste, la transformation des relations économiques internationales et le développement de la coopération dans le domaine des droits de l'homme.

5. L'URSS et les autres pays socialistes poursuivent inlassablement leurs efforts pour que l'Organisation mondiale tire le meilleur parti des moyens dont elle dispose pour écarter toute menace de guerre. Ce sont les mêmes Etats qui, à l'ONU, ont présenté l'initiative concernant la mise en place d'un système général de sécurité internationale. Un article de M. S. Gorbatchev intitulé "Réalité et garanties d'un monde sûr", paru le 17 septembre dernier, énonce la doctrine d'un monde sûr. C'est l'exposé le plus approfondi, le plus ordonné et le plus complet des vues des dirigeants soviétiques sur les problèmes de paix, de sécurité et de désarmement.

6. Le Rapporteur a souligné qu'avec les délégations de l'URSS, de la RSS de Biélorussie et des autres pays de la communauté socialiste, les représentants de l'Ukraine participaient activement aux travaux de l'ONU, depuis sa création et contribuent ainsi à résoudre les problèmes pressants du monde contemporain.

7. Ont pris la parole à cette réunion A. M. Anpilogov, opérateur de l'usine de produits chimiques de Kiev, l'écrivain Y. D. Bedzik, Président de la Section ukrainienne du Fonds soviétique pour la paix et Victoria Orekhova, étudiante à l'Université d'Etat de Kiev, au nom de la population de la ville-héros; ils ont exprimé leur conviction qu'en unissant leurs efforts, les peuples du monde arriveront à préserver la vie sur notre planète et à prévenir la catastrophe nucléaire. La politique de paix suivie résolument par le parti communiste de l'Union soviétique et par l'Etat soviétique avait l'approbation et le soutien de la population soviétique et des forces de progrès dans le monde entier.

8. Un message envoyé par Javier Pérez de Cuéllar, Secrétaire général de l'Organisation des Nations Unies, à l'occasion du quarante-deuxième anniversaire de l'Organisation, a été lu à la réunion.

9. Les participants ont adressé au Secrétaire général de l'ONU une lettre dans laquelle ils ont souligné en particulier que l'opinion publique de l'Ukraine soviétique considérait qu'il fallait, par tous les moyens, accroître l'efficacité et l'autorité de l'ONU et affermir sa position sur les plans politique, juridique et moral et donner ses activités une orientation plus démocratique.

10. Dans beaucoup de villes et de villages de la RSS d'Ukraine, le Comité républicain ukrainien pour la défense de la paix a organisé des meetings, des rassemblements, des manifestations et d'autres activités pacifistes dans le cadre de la "Vague de paix" et à l'occasion de la Journée des Nations Unies et de la Semaine du désarmement.

/...

11. Des milliers d'individus ont pris part à des manifestations, marches et meetings à Kiev, Dniepropetrovsk, Krivoï-Rog, Zaporojie, Lvov, Odessa, Poltava, Tchernigov, Simferopol et ailleurs.
12. Un rassemblement pacifiste a eu lieu dans le village de Senkovka (province de Tchernigov) près du Monument à l'amitié, érigé à la frontière de trois Républiques soeurs - la Russie, l'Ukraine et la Biélorussie (provinces de Briansk, Tchernigov et Gomel).
13. Prenant la parole à un rassemblement tenu dans la capitale provinciale de Ternopol, S. K. Sousla, ajusteur du centre de production Vatra et chevalier de l'ordre de la révolution d'Octobre et de l'ordre du Drapeau rouge du travail a dit : "Je suis un ouvrier et je veux la paix pour les hommes. J'ai des yeux et ce n'est pas pour l'obscurité, j'ai des mains et ce n'est pas pour tenir des béquilles. Lorsqu'il s'agit de guerre et de paix nous sommes tous des hommes politiques et nous n'avons qu'une seule politique, la politique léniniste de paix".
14. Des manifestations sportives ont également eu lieu dans le cadre de la Semaine du désarmement : compétitions d'athlétisme avec pour slogan : "Le sport est l'envoyé de la paix" et relais pour la paix, marathon entre Kharkov et Belgorod et parcours de cross dans divers hauts lieux de la guerre.
15. Le 24 octobre, les architectes de la ville de Slavoutitch, conçue pour loger les employés de la centrale de Tchernobyl, ont inauguré une Allée de la Paix et un Parc de la Paix et un Jardin de la Paix a été inauguré dans la Rue de la Paix à Ivano-Frankovsk.
16. Les jeunes mères avec leurs enfants ont participé à des marches pacifistes à Ivano-Frankovsk, Nikolaïev, Soumy, Tchenovsky, Tcherkassy et ailleurs.
17. Dans le cadre de la Semaine du désarmement, il y a eu en Ukraine des trains de propagande, des conférences avec projection de films et des expositions photographiques consacrées à la lutte pour la paix.
18. Seulement le 24 octobre, il y a eu, sur le territoire de l'Ukraine soviétique, 24 000 manifestations pacifistes auxquelles ont pris part 11 millions de personnes.
19. Les manifestations pacifistes qui ont eu lieu sur le territoire de la République pendant la Semaine du désarmement démontrent à l'évidence le caractère populaire du mouvement pour la paix et la contribution qu'il apporte à la défense de la paix.
20. Les moyens d'information de la RSS d'Ukraine ont longuement rendu compte des différentes activités organisées à l'occasion de la Journée des Nations Unies et de la Semaine du désarmement. Ils ont fait une large place aux efforts déployés par l'ONU pour asseoir la paix et la sécurité internationales sur une base durable ainsi qu'à l'action de la délégation ukrainienne à la quarante-deuxième session de l'Assemblée générale des Nations Unies et aux activités menées à l'étranger par les partisans de la paix dans le cadre de la Semaine du désarmement.

/...

UNION DES REPUBLIQUES SOCIALISTES SOVIETIQUES

[Original : russe]
[16 août 1988]

1. L'observation de la Semaine du désarmement en Union soviétique en 1987 a témoigné clairement que le peuple soviétique considère la paix comme la valeur humaine suprême. Une particularité de la Semaine a été que, dans notre pays, elle a coïncidé avec la célébration du soixante-dixième anniversaire de la grande révolution socialiste d'Octobre, qui a ouvert la voie au renforcement de la coexistence pacifique, principe universel fondamental des relations entre Etats. L'un des premiers résultats de la révolution d'Octobre a été le Décret sur la paix, dans lequel, pour la première fois, ont été formulés des idées fondées sur la conception moderne d'un système général de paix et de sécurité internationales. La Semaine s'est également caractérisée par le fait qu'elle a eu lieu à la veille de la visite officielle aux Etats-Unis du Secrétaire général du Comité central du Parti communiste de l'Union soviétique, M. S. Gorbatchev, et de la signature du Traité soviéto-américain sur l'élimination des missiles à portée intermédiaire et à portée plus courte, premier progrès réel vers un monde sans armes nucléaires.

2. En Union soviétique, la Semaine du désarmement s'est ouverte par des réunions et des meetings marquant la Journée des Nations Unies à Moscou, à Léninegrad et dans beaucoup d'autres villes. Ces réunions ont adopté des messages et des appels adressés à l'Organisation des Nations Unies pour qu'elle fasse tout son possible pour renforcer la paix universelle, écarter la menace de guerre nucléaire et développer la coopération internationale sur la base de l'égalité des droits. L'accent a été mis sur le rôle de l'ONU et sur la nécessité de mettre à profit l'autorité de l'Organisation aux fins de renforcer la paix et de garantir la sécurité internationale universelle.

3. Le 24 septembre, au signal donné par le son d'une cloche à Hiroshima, une action antibelliciste, la "Vague de paix", a été lancée sur l'initiative de l'ONU. Elle s'est étendue aux 11 fuseaux horaires que compte notre pays, passant par les villes grandes et petites, mobilisant des dizaines de millions de Soviétiques, et a pris la forme d'actions antibellicistes très diverses : meetings et manifestations, processions aux flambeaux et marches, expositions, concours et concerts, offices de la paix dans les églises et manifestations sportives.

4. Plus d'un million et demi de personnes ont pris part à un meeting de solidarité avec les forces éprises de paix de la planète, tenu à Léninegrad dans le cadre de la "Vague de paix". Des métallurgistes d'Extrême-Orient ont fait don d'une oeuvre commémorative en fonte, dédiée à la "Vague de paix".

5. Le 25 octobre, il y a eu à Bakou et à Tbilissi des manifestations de l'ensemble de la population, qui se sont terminées par des meetings où ont été adoptés à l'unanimité des appels au Gouvernement des Etats-Unis pour qu'il mette fin à la course aux armements et entame un processus d'élimination totale des armes nucléaires. Le même jour, des milliers de gens ont pris part à une procession à Kiev, capitale de la RSS d'Ukraine.

/...

6. Des manifestations antibellicistes de masse ont également eu lieu à Brest, Gomel, Frounze, Vilnius, Kichinev, Achkhabad, Donetsk, Lvov, Astrakhan, Vladimir et dans de nombreuses autres villes.
7. Les jours de la Semaine du désarmement ont été remplis de toute une série de manifestations. Par exemple, un rassemblement des clubs de militants pour l'amitié internationale de Tallinn a eu lieu dans cette ville, les militants de la paix de Georgie ont fait une croisière de la paix sur la mer Noire et des concours de chansons politiques ont été organisés à Astrakhan et à Voronej. Des concours d'affiches politiques antibellicistes ont eu lieu à Vinnitsa, à Voronej, à Kostroma et dans d'autres villes.
8. Dans beaucoup de villes il y a eu des représentations théâtrales et des concerts, dont les recettes ont été versées au Fonds soviétique pour la paix. De nombreux travailleurs, employés de bureaux et kolkhoziens ont versé leur salaire au Fonds soviétique pour la paix.
9. L'intelligentsia créatrice et scientifique du pays a également apporté sa contribution aux manifestations antibellicistes qui ont marqué la Semaine. Pour n'en mentionner que quelques-unes : une soirée cinématographique à Moscou sur le thème "Le cinéma et la lutte pour la paix", des festivals de films politiques à Voronej, Vladimir et Pavlodar, des journées de poésie sur la paix à Rovno, Zaporojié et Tachkent, des tables rondes et des rencontres avec des écrivains et des hommes de science.
10. Il convient de noter que des représentants d'organisations et de mouvements antibellicistes étrangers ont pris part à beaucoup des activités organisées par les militants de la paix soviétiques.
11. La Semaine du désarmement a reçu une large publicité dans les moyens d'information de masse soviétiques. De nombreux reportages et émissions de la télévision et de la radio soviétiques ont été consacrés à la question et un certain nombre d'articles et de communications sur les manifestations d'appui au désarmement ont été publiés dans les journaux et revues.
12. Les activités antibellicistes menées par les militants de la paix soviétiques au cours de la Semaine du désarmement ont témoigné de l'aspiration du peuple soviétique à écarter la menace de guerre, à édifier un monde non violent et sans arme nucléaire et à réaliser une sécurité durable pour tous.

III. ORGANISATION DES NATIONS UNIES

A. Siège de l'Organisation des Nations Unies

1. Tous les ans, les organismes des Nations Unies célèbrent au Siège de l'Organisation et à travers le monde la Semaine du désarmement par de nombreuses manifestations. Le Département des affaires de désarmement et le Département de l'information s'emploient tout particulièrement à y faire participer un public aussi vaste que possible. A cet égard, le rôle joué par les centres d'information des Nations Unies pour favoriser et appuyer les activités entreprises par les groupes intéressés à travers le monde est essentiel.

/...

2. Au Siège de l'ONU, deux événements majeurs marquent traditionnellement cette Semaine du désarmement : sa célébration par la Première Commission de l'Assemblée générale et le Forum des ONG organisé conjointement par le Département des affaires de désarmement et le Comité d'organisations non gouvernementales pour le désarmement du Siège.

3. La Première Commission a consacré sa 20e séance, le 26 octobre 1987, à cette manifestation; des déclarations y ont été faites par le Président de la Commission, le Président de l'Assemblée générale, le Secrétaire général et des représentants des cinq groupes régionaux. Les orateurs ont noté, entre autres choses, les réalisations tant bilatérales que multilatérales dans le domaine de la limitation des armements et du désarmement : Traité INF entre l'Union soviétique et les Etats-Unis, progrès dans les pourparlers sur la réduction des armes stratégiques et négociations globales par étapes sur les essais nucléaires entre les deux grandes puissances; progrès continus à la Conférence multilatérale du désarmement à Genève sur la question d'une convention sur l'interdiction complète des armes chimiques; et résultats obtenus à la Conférence de Stockholm sur les mesures propres à accroître la confiance et la sécurité et sur le désarmement.

4. Un forum des ONG sur le thème "La Convention sur les armes chimiques : les progrès réalisés et les problèmes qui subsistent" a eu lieu le 29 octobre 1987. Il a été ouvert par le Président du Comité d'ONG et présidé par le Secrétaire général adjoint aux affaires de désarmement. Les animateurs étaient M. Rolf Ekeus (Suède), Président du Comité spécial des armes chimiques de la Conférence du désarmement à Genève), M. Max Friedersdorf (Etats-Unis d'Amérique), M. Yuri Nazarkin (Union des Républiques socialistes soviétiques) et M. Paul Joachim von Stulpnagel (République fédérale d'Allemagne). Ont pris la parole au nom de la communauté des ONG : MM. Charles Floweree (ancien représentant des Etats-Unis à la Conférence du désarmement à Genève), John Barrett (Directeur adjoint du Centre canadien pour la limitation des armements et le désarmement) et Gordon Burck (Federation of American Scientists). Le forum s'est achevé par un débat au cours duquel les représentants des Etats et les représentants des ONG et des médias ont fait des observations et posé des questions aux animateurs. Quelque 160 représentants d'organisations non gouvernementales, diplomates et fonctionnaires de l'Organisation ont assisté à cette réunion.

B. Office des Nations Unies à Genève

5. A Genève, diverses activités ont été organisées ou parrainées, dans le cadre de la Semaine du désarmement, par le Service de Genève du Département des affaires de désarmement, notamment une conférence sur le thème "Sécurité et désarmement - s'agit-il uniquement d'une question d'armement?", donnée par M. Martin Huslid (Norvège), Président du Comité plénier de la Conférence internationale sur la relation entre le désarmement et le développement, et une exposition de publications récentes et d'autres matériels d'information de l'Organisation des Nations Unies sur le désarmement. En outre, le Mouvement des fonctionnaires de l'ONU et des organisations apparentées en faveur du désarmement et de la paix, en coopération étroite avec le Service de Genève du Département des affaires de désarmement, a organisé les manifestations suivantes : une exposition internationale d'affiches sur le désarmement et la paix, une conférence sur le

/...

thème des armes chimiques, axée sur les perspectives d'élaboration d'une convention sur les armes chimiques à la Conférence du désarmement et l'impact de la mise au point de nouveaux types d'armes chimiques sur les négociations, et enfin un débat sur le thème "La guerre nucléaire et l'irradiation".

C. Centres et services d'information des Nations Unies

6. En 1987, la Semaine du désarmement a été marquée par toute une série d'activités organisées dans le monde entier par les centres et services d'information des Nations Unies ^{3/} visant à mettre en relief le rôle croissant de l'ONU dans le domaine du désarmement et l'importance des objectifs de la Semaine du désarmement : publication et distribution de matériaux d'information (qui souvent ont été traduits dans les langues locales), réunions publiques, rassemblements, marches et processions pour la paix, colloques, tables rondes, séminaires, conférences, projections de films des Nations Unies, expositions d'art, spectacles musicaux et autres activités.

7. Les directeurs des centres et services d'information des Nations Unies et des fonctionnaires de l'Organisation ont donné des conférences sur les différents aspects du désarmement, auxquelles assistaient des hauts fonctionnaires, des représentants d'ONG, des médias et d'associations d'étudiants et de jeunes, ainsi que des membres d'organisations socio-politiques. Ils ont en outre organisé des cérémonies spéciales au cours desquelles ils ont pris la parole, communiqué des articles et donné des interviews aux médias locaux.

8. Pour faire mieux connaître la Semaine du désarmement au public, les centres et services d'information des Nations Unies ont collaboré étroitement avec les médias, les ministères des affaires étrangères des Etats Membres, les services et bureaux gouvernementaux, les associations pour les Nations Unies, les établissements d'enseignement et les organisations non gouvernementales.

9. Les initiatives des centres d'information des Nations Unies ont permis, grâce à une large utilisation de la documentation de l'ONU, notamment des matériaux fournis par le Département des affaires de désarmement et le Département de l'information, de mener une campagne d'information efficace. Dans l'ensemble, les médias locaux ont rendu compte en détail des activités qui ont marqué la Semaine du désarmement.

^{3/} Il s'agit des centres ci-après : Accra, Addis-Abeba, Alger, Bagdad, Bogota, Bruxelles, Bucarest, Bujumbura, Copenhague, Dar es-Salam, Dhaka, Djakarta, Genève, Harare, Islamabad, Kaboul, Katmandou, Lagos, La Paz, Le Caire, Lisbonne, Lomé, Londres, Madrid, Maseru, Mexico, Moscou, Nairobi, New Delhi, Panama, Port of Spain, Prague, Rabat, Rio de Janeiro, Rome, Santiago, Sydney, Tokyo et Washington.

**IV. RENSEIGNEMENTS RECUS D'ORGANISATIONS INTERNATIONALES
NON GOUVERNEMENTALES**

Au paragraphe 6 de sa résolution 42/42 H, l'Assemblée générale a invité les organisations non gouvernementales internationales à participer activement à la Semaine du désarmement et à informer le Secrétaire général des activités entreprises à cette occasion. Les organisations non gouvernementales internationales suivantes ont fait part au Département des affaires de désarmement des activités qu'elles avaient menées en 1987 dans le cadre de la Semaine du désarmement :

Association espagnole pour les Nations Unies

Centre for Strategic and International Studies, Djakarta (Indonésie)

Coalition portugaise d'ONG

Comité des femmes soviétiques

Engineers' Foundation '66 of Bangladesh

Hôpital Saitama Nishi Kyodoo (Japon)

Islamic Cultural Centre (Inde)

Instituto Peruano de Polemología

Mouvement des fonctionnaires de l'ONU et des organisations apparentées en faveur du désarmement et de la paix

Les informations communiquées dans ce contexte peuvent être consultées au Département des affaires de désarmement.
